

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 3 de Mayo 1901.

N.º 5.956

## SECCION POLITICA

### El idealismo y el realismo en la educación

Un mundo moral agoniza á nuestra vista; un cielo entero de la vida de la humanidad se cierra para siempre. En la ciencia sucede á las concepciones absolutas de la ya vieja filosofía, el paciente examen y observación de los hechos. El interés de las aplicaciones se sobrepone al interés teórico de la investigación. Las artes buscan sus inspiraciones en la realidad presente, no en los sublimes y vagos presentimientos de mundos mejores, que animaran las creaciones del ya muerto romanticismo.

Desengañada de las antiguas panaceas, la política quiere hoy la solución de sus problemas; mediante el estudio de los fenómenos sociales, y pretende leer el secreto de los destinos de los pueblos en las entrañas de la estadística. Es el idealismo que sucumbe. ¡Quieran los hados que no muera con él el ideal! ¡Plegue al destino conservarnos lo único que puede revestir á la vida de dignidad y encanto y preservar á la humanidad de incurrir en el anatema del poeta latino, perdiendo por la vida las causas mismas del vivir.

Pero, aunque recrudescida en nuestro tiempo, la lucha entre el idealismo y el naturalismo no ha nacido con Zola; antes es tan antigua como el mundo. En el alma del primero de los seres que mereció la denominación de humano, trabaron Sancho y D. Quijote su discusión primera. La sabiduría de los pueblos, eterna expresión de las inspiraciones del sentido común; refleja fielmente este dualismo. Enfrente del proverbio que ordena hacer el bien sin mirar á quién, se encuentran infinitos otros, inspirados en una recelosa desconfianza, cuando no en el más cínico y desvergonzado egoísmo. Y justo es reconocer que ha sido á este úl-

timo extremo, más bien que al primero, al que se ha inclinado siempre, bajo el influjo de su nativo pesimismo, ó de las duras lecciones de la experiencia, la sabiduría popular.

Este dualismo ha tenido, como no podía menos, su expresión fiel en la educación de los niños. La interna contradicción latente en el fondo de la conciencia del educador, tenía que reflejarse forzosamente en esa obra compleja y delicadísima, cuya dirección es la resultante necesaria de todo el conjunto de convicciones y sentimientos del que la acomete. No podemos resistir al deseo de citar por entero la ingeniosa enumeración que hace Juan Pablo Richter de estas interiores contradicciones de la educación al uso. «Si se reunieran y se publicaran en un libro, para que sirviera de texto—dice el ilustre humorista alemán—los cambios secretos que experimentan la mayor parte de los padres, hallaríamos frases y máximas como las siguientes: 1.º Debe enseñarse á los niños la moral pura.—2.º Sólo debe enseñarse la moral mixta, ó sea la de la propia utilidad.—3.º ¿No ves lo que hace tu padre?—4.º Eres pequeño y esto no conviene, sino á las personas mayores.—5.º Lo importante es que medres y seas algo en el mundo.—6.º El hombre no ha sido creado para la tierra, sino para el cielo.—7.º Soporta la injusticia con paciencia.—8.º Defiéndete con bravura si alguien te ataca.—9.º Querido niño, no hagas ruido.—10. Los niños no deben estar inmóviles.—11. Obedece á tu padre.—12. Haz tu educación por ti mismo.» Donosamente compara Juan Pablo á tales educadores con el famoso Arlequín de la comedia italiana, que aparece en escena con un legajo de papeles debajo de cada brazo. «¿Qué llevas debajo del brazo derecho?»—se le pregunta.—«Órdenes.»—«¿Y debajo del izquierdo?»—«Contraórdenes.»—Esto en cuanto al padre: la madre es infinitamente más

ilógica y sólo podría ser comparada con un gigante Briareo que llevara debajo de cada uno de sus cien brazos un legajo por el estilo.

Casi todas estas contradicciones de la educación usual se refieren, como el efecto á su causa, á la eterna contradicción en cuyo seno realiza su vida moral la casi totalidad de los mortales, solicitados á cada paso, como por dos imanes de poderosa atracción, por estos dos preceptos opuestos:—«haz el bien»—«procura tu interés.» Según que la conducta humana deba ajustarse á uno ó á otro de estos principios, es evidente que la educación, esa preparación para la vida, habrá de obedecer también á preceptos diferentes y desarrollar opuestas aptitudes. La abnegación de un apóstol sería pernicioso para un prestamista. Muy otras son las cualidades requeridas para seguir las huellas de San Francisco de Asís, que para engrosar las filas de los «puércos de Epicuro.» Y como el sentido común, ese gran receptáculo de los detritus de todas las concepciones, no es lo bastante impío para renegar de Dios, ni lo bastante santo para reñir con Belcebú, la educación por él inspirada resulta ser un conjunto híbrido, en que el bien y el mal, la abnegación y el egoísmo, San Miguel y el diablo, comparten por igual los honores.

ALFREDO CALDERÓN.

(Continuará.)

(«La Publicidad.»)

## SECCION DE NOTICIAS

### Oligarquía y caciquismo

En la información abierta por el Ateneo sobre el problema que planteó la Memoria del señor Costa «Oligarquía y caciquismo como la forma actual de Gobierno en España, urgencia y modo cambiarla», han sido invitadas 165 personas: políticos, publicistas, profesores, abogados, industriales, etc.

Por los que han contestado ya, pueda adivinarse la importancia que va á alcanzar la oportuna iniciativa del Ateneo.

Todavía quedan bastantes días de información, y ya han anunciado que tomarán parte en ella, oralmente unos y otros por escrito, políticos co-

mo Azcárate, Conde y Luque y Labra; académicos como Isern, Sanz Escartín y vizconde de Campo Grande; ex-ministros de la Gobernación como Capdepón, Dato y Ugarte; rectores de Universidad como Ripollés, de Zaragoza, y Unamuno de Salamanca; abogados como Muñoz Rivero, Navarro y Bernaldo de Quirós; catedráticos como Aitamira, Giner, Royo Villanova y Sela; presidentes de Cámaras Agrícolas y Círculos Industriales como Ayuso, de Tortosa, Aznar, de Barbastro, y Rubio, de Madrid; periodistas como Alfredo Calderón, Castrovido y Franco Rodríguez, etc. Siguen llegando contestaciones de los demás invitados por la mesa de la sección.

En algunas poblaciones se organizan lecturas públicas de la Memoria.

### Carta de la Habana

En los días de Jueves y Viernes Santo, he visitado casi todas las iglesias de esta ciudad, y me complazco en manifestar que jamás se han celebrado las imponentes ceremonias de la pasión y muerte de Jesús con tanto lucimiento; y á la vez con tanta concurrencia como en este año.

Es verdad que mucha parte de ella acude por pura vanidad, para lucir sus elegantes trajes y sus valiosas joyas, otras concurren por pura curiosidad y costumbre, y los menos acuden por devoción, pero en general puede afirmarse que los sentimientos católicos van tomando cada día más arraigo en el país.

En la Convención no se ha discutido el dictamen de la mayoría de la comisión que rechaza la enmienda Platt, solo se discutieron los votos particulares de los Sres. Giles y Giberga que fueron rechazados levantándose la sesión.

De este modo se da más tiempo al tiempo.

Se trata de enviar otra comisión á Washington por si es posible hacer alguna modificación y puede la Convención aceptar la enmienda sin más dilaciones y cuyo medio fué indicado por el general Wood.

Es probable se nombre, pero resulta que Mac-Kintey no puede en manera alguna modificar sin las Cámaras Americanas, lo que es ya una ley, y por lo tanto hasta diciembre que vuelvan á reunirse aquellas no podrá deliberarse, siguiendo la interinidad, que es lo que conviene á los padres de la patria que cobran 300 duros del vil metal mensualmente, conviene también á los interventores, pero revienta al país productor, porque el capital sigue y seguirá retraído no teniendo esto una solución definitiva.

Ha presentado la dimisión nuestro inepto Alejandro Rodríguez que pasa á la Dirección rural y para Alcalde se ha nombrado al actual secretario de Justicia Dr. Gener y Rincón, per-

sonalidad ilustrada, activa y deseosa de adquirir gloria. Veremos como administra, pudiendo asegurar desde luego que mucho se ha ganado en el cambio, porque en las oficinas municipales poco ó nada se hacía sin la voluntad de los empleados, estos mandaban pero ahora trabajarán porque mandará el Alcalde.

El bandolerismo en el campo hace de las suyas pidiendo dinero á los hacendados con amenazas de incendiarles la caña, á lo que tienen que ceder, pues la Guardia Rural es deficiente para sostener la seguridad individual. Este problema preocupa no sólo á las autoridades sino á todo el país; porque una vez concluida la zafra podrían aumentarse las partidas de malhechores.

La zafra llegará probablemente á 600 mil toneladas quedando en buena disposición los campos para la del año que viene.

Los precios del azúcar siguen flojos pagándose para embarque centrifuga por 95 96 de 4 y octavo á 4 y cuarto arroba.

Ya presta el tranvía eléctrico sus servicios en la línea del Vedado y muy en breve los prestará por todas las otras de la gran empresa. Esta mejora es aquí de gran utilidad por ser largas las distancias que ahora se recorrerán con prontitud y baratura. Felicito á la Compañía por la actividad desplegada en su bien acabada obra; por el lucro que sin duda debe reportarle su explotación y principalmente la felicito por la mucha comodidad del pueblo habanero.

El grabado del diario «La Discusión» perteneciente al Viernes Santo, representa como en muchos otros, la muerte de Ntro. Sr. Jesucristo, pero con la particularidad de que Jesús es el pueblo cubano; Mac Kinley el mal ladrón; general Wood el buen ladrón, senador Platt, Laginós con su esponja (enmienda) da de beber hiel y viage, y la Mater Dolorosa, la opinión pública. Por orden gubernativa fué recogido el periódico, selladas las puertas de la Redacción é imprenta y presos el director y el caricaturista; pero hoy han sido excarcelados mediante fianza personal y pecuniaria.

Ya ve V., señor director, que en todas partes se aprieta el tornillo á la prensa. Aquí ni en los tiempos más angustiosos de la Ominosa se había llegado á tal extremo. En mi próxima diré cómo ha concluido este acto tan arbitrario del gobernador general atropellando á escritores y perjudicando los intereses de una empresa, que sólo puso en ridículo caricaturizando los principales personajes del pueblo cubano, según la política de actualidad, sin comentarios ni explicaciones de ninguna clase.

El corresponsal.

(La Publicidad.)

## Carta de Orán

El telégrafo les habrá dado conocimiento del atropello llevado á cabo por los rifeños de Kebdana y que ha costado la muerte de monsieur Pouzet, persona muy estimada por la colonia española de Orán, en cuya ciudad aquél tenía familia y domicilio.

Dícese que el viaje que desde Orán emprendió M. Pouzet los últimos días de marzo á bordo de un pequeño yacht de su propiedad, tenía por objeto dedicarse á la pesca. Acompa-

ñábanle tres marineros de su confianza y según de los hechos se espresan de la excursión de recreo debía durar varios días y las distancias á recorrer muy largas, si se tiene en cuenta que la costa rifeña donde ha tenido lugar la agresión dista de Orán más de 300 kilómetros.

En Nemours embarcó á bordo de la «Joven Ana», nombre de la embarcación, un amigo de Pouzet que hace algún tiempo ha fijado su residencia en la misma frontera marroquí y que se dedica al comercio con las tribus rifeñas. Es este amigo apellidado Say, el sobrino del acaudalado francés fabricante de azúcar del mismo apellido.

Se dice que Say tenía necesidad de ir á Kebdana á ultimar un negocio, pero que necesitaba autorización especial del Caid de aquella tribu para introducir las mercancías vendidas dentro del territorio rifeño, y aprovechando la arribada de la «Joven Ana» á Nemours, convenció á su propietario Pouzet que hicieran el viaje juntos á Kebdana á bordo de su embarcación y que esta para su mayor seguridad, sería escoltada por una barca montada por siete rifeños bocoyas al servicio de Say.

Algunos de los tripulantes manifestaron el peligro que corrían desembarcando en Kebdana, pero ni Pouzet ni Say tuvieron en cuenta el aviso.

A las siete de la mañana, entre la desembocadura del río Muluya y el Cabo del Agua, acostó la «Joven Ana» y en una ligera barca, cuya obra muerta es de lona y que aquí llaman «yuyus», se dirigieron á tierra Say, Pouzet y un joven marinero español llamado Juan García. Desembarcaron también cinco de los siete rifeños bocoyas que tripulaban la barca.

En tierra todos á excepción de dos bocoyas que se quedaron á bordo guardando las barcas, les rodearon más de 700 rifeños armados de fusiles remingtons.

Say manifestó al Caid de los Kebdanas el objeto de su visita y este en tono agresivo, que hacía presentir lo que más tarde sucedió, rehusó la autorización que se le pedía.

«Hemos acabado—les dijo el Caid—pero no dejaré marcharos sin hacer prisioneros los rifeños bocoyas que os acompañan y que el Sultán ha declarado rebeldes.»

Acto seguido los kebdanas, obedeciendo órdenes de su Caid, aprehendieron los bocoyas, lo cual visto por los que se quedaron guardando las barcas huyeron en busca del yate.

Say, Pouzet y el español García, al ver la actitud agresiva del Caid y sus hombres, se echaron al agua, buscando también para huir la pequeña embarcación.

«Todos prisioneros ó manto hacer fuego»—dijo el Caid—pero los hombres no aguardaron la orden y dispararon sus armas.

Pouzet que al igual de sus dos compañeros habían conseguido montarse en la barquilla cayó herido de tres balas. El fuego continuaba y la huida era imposible, pues les faltaban los remos. En trance tan apurado, el joven marino español García se tiró al agua, cogió con los dientes una cuerda que colgaba de la proa de la barquilla, remolcándola á pado hasta la «Joven Ana» que al darse cuenta de lo que ocurría se acercó á la costa.

Durante la huida, la boina que usaba García fué atravesada por dos ba-

Trasbordado el herido á la «Joven Ana», se dirigieron en busca de las Chafarinas, á donde llegaron despues de una hora larga de travesía.

Trasladado Pouzet al Hospital, recibió los auxilios facultativos necesarios, que resultaron ineficaces por la gravedad de las heridas falleciendo á las pocas horas de su ingreso.

El gobernador militar de las Chafarinas ha abierto una información de todo lo ocurrido. Ha sido embalsamado el cadáver.

Con dirección á Chafarinas salieron de este puerto de Orán dos torpederos á buscar el cuerpo de Pouzet; hoy han vuelto á entrar en este puerto sin el cadáver. La prensa local dice que esta operación no se ha llevado á cabo por lo defectuoso que es el ataud en Chafarinas construido.

Otros dicen que es porque el gobernador de la isla aguarda para entregar el cuerpo de la víctima órdenes de su Gobierno.

Los periódicos de Orán, refiriéndose á lo relatado por los individuos que en el suceso se encontraban, llegados aquí con los torpederos, hacen elogios de la conducta de gobernador y oficiales que componen la guarnición de aquel presidio.

Noir.

(«La Publicidad»)

## MAHÓN

En la sesión celebrada el lunes último por la Diputación provincial, se procedió á formar las distintas comisiones de que consta aquella Corporación constituyéndose en la forma siguiente:

### Beneficencia

- D. Juan Massanel.
- « Guillermo Sancho.
- « José de Olives.
- « Francisco Socías.
- « Mariano Canals.
- « Jorge Teodoro Ládico.
- « José Alcover.
- « Salvador Vidal.

### Hacienda

- D. Rafael Llobera.
- « Guillermo Sancho.
- « Pedro Llobera.
- « Jorge T. Ládico.
- « José Socías.
- « Jaime Sitjar.
- « Antelmo Obrador.

### Gobernación

- D. José Alcover.
- « José de Olives.
- « Gregorio Vicens.
- « Francisco Socías.
- « Juan Massanel.
- « Salvador Vidal.
- « Mariano Canals.
- « José Socías.

### Fomento

- D. Guillermo Sancho.
- « Gregorio Vicens.
- « Pedro Llobera.
- « Juan Massanel.
- « José Alcover.
- « Jaime Sitjar.
- « Jorge T. Ládico.
- « Antelmo Obrador.

### Cárceles

- D. Guillermo Sancho.
- « José de Olives.
- « Rafael Llobera.
- « Francisco Socías.
- « Mariano Canals.
- « José Alcover.

Vocales de la Junta provincial de Amittaramiento.

- D. Mariano Canals.
- « Jaime Sitjar.

Vocales de la Junta de obras de restauración de la Lonja.

- D. Jorge T. Ládico.
- « Francisco Socías.

Vocales de la Junta consultiva de Teatros.

- D. Mariano Canals.
- « Juan Massanel.

Vocales de la Junta de obras del puerto de Palma.

- D. Jaime Sitjar.
- « José Alcover.

Vocales de la Comisión de Estadística del trabajo.

- D. Pedro Llobera.
- « Jorge T. Ládico.

### Comisión del Censo

- D. Gregorio Vicens.
- « Jaime Sitjar.
- « Pedro Llobera.
- « Guillermo Sancho.

El Sr. Gobernador, despues que se hubieron hecho estos nombramientos, levantó la sesión.

Durante el fuído mes de Abril han sido inscritos en el Registro Civil de esta ciudad, cuatro matrimonios, 35 nacimientos (14 varones y 21 hembras) y 32 defunciones (20 varones y 12 hembras).

Los valientes adalides de nuestra causa, D. Vicente Blasco Ibáñez y D. Rodrigo Soriano candidatos proclamados por la circunscripción de Valencia para las próximas elecciones de Diputados á Cortes, han merecido la alta honra de que las distintas fracciones y partidos políticos de aquella capital, se hayan unido para hacerles reñida oposición.

El proceder recto, honrado, justo y liberal de los señores Blasco y Soriano ha sido el toque de atención para unir e contra ellos todos los enemigos del progreso, pero esto no arredra á nuestros distinguidos compañeros en la prensa y les sirve de estímulo para aumentar la campaña contra los elementos reaccionarios á los cuales vencerán de nuevo como han hecho en cuantas ocasiones se han presentado.

Tenemos la seguridad de ello, porque la fé que nos inspiran dichos correccionarios es tan grande como la valía de ellos para nuestra causa, que no reconoce límites. Por eso tenemos la plena seguridad de que en la próxima campaña vencerán sin duda alguna á los elementos reaccionarios de Valencia y que serán ellos los que llevarán la representación de la ciudad del Turia, hoy industriosa y liberal y más que esto republicana de todas veras.

Se nos ha confirmado positivamente la noticia que ya hace días que corre por la ciudad de que vendrán el jueves próximo (día 9) los conocidos propagandistas D.<sup>a</sup> Angeles López de Aysla, D.<sup>a</sup> Teresa Claramunt y D. Leopoldo Bonafulla.

El objeto de esta venida es dar un meeting anticlerical en nuestro Teatro Principal y varias conferencias sobre cuestiones sociológicas en diferentes locales.

Tambien existe el proyecto de que visiten algunas poblaciones de la isla, especialmente Ciudadela, Alayor y Villacárcos.

En carta recibida con el correo de ayer del que fué empresario de nuestro Teatro Principal durante la última temporada, D. Bernardo Llorens, nos dice está en negociaciones con el

artista FREGOLI para darlo á conocer al público de esta ciudad, dependiendo ahora del artista que hace dicho trabajo, el cual ha prorrogado su contrata, el venir á dar unas cuantas funciones, quedando en hacerlo tan luego aqnel termine sus compromisos donde se halla.

Ha llegado á nuestra noticia que don Pedro Gavilán farmacéutico de Mercadal se vió molesto por el suelto que publicamos respecto á los 41 votos que obtuvo en Mercadal y S. Cristobal por más que en nuestro concepto no tenía motivo alguno para ello. Dicese en una aclaración de lo ocurrido, que no fué más que una broma de café, que el señor Gavilán consintió por no haber lucha ni tener el candidato carácter republicano, no habiendo sabido nada de los votos de S. Cristobal hasta que estuvo verificado el escrutinio.

Si le molestó que relacionáramos los votos con su fabricación de queso y mantequilla, debemos manifestar que al escribir el suelto recordamos al célebre doctor Garrido que en cierta época se hacía siempre votar para que sonara su nombre y favoreciera su clínica, lo que nos hizo sospechar si habría guiado al señor Gavilán una idea análoga; de modo que nuestro intento no fué en manera alguna censurar sus quesos y mantequilla que comemos y nos parece muy buena. Lejos de ello alaudimos sus esfuerzos para crear una nueva industria en beneficio del país, haciendo votos para que prospere y logre realizar sus laudables propósitos.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente telegrama, que reproducimos tomándolo de «El Diario del Comercio»:

COMENTARIOS

«En los círculos de Londres se comenta el viaje de M. Delcassé á Rusia.

Dícese que ésta adquirirá en el Mediterráneo un puerto, cediéndoselo España con aquiescencia de Francia.

Se comenta el hecho de que el Almirantazgo inglés haya ordenado que los acorazados carguen provisiones y municiones.»

¿Acabaremos por ser rusos?

Terminada la misión que le llevó á Palma salió el martes último en el vapor correo para Barcelona desde donde debe haber seguido hacia Madrid, nuestro estimado amigo el diputado provincial por este distrito don Jorge Teodoro Ládico.

Por carta que recibió ayer uno de nuestros amigos, hemos sabido, que los distinguidos artistas D. Joaquín Núñez y su joven esposa D.ª Carmen Roig han llegado á Barcelona de regreso de la excursión artística que acababan de efectuar por algunas poblaciones de América en donde han sido muy agasajados obteniendo un resultado brillante.

Nuestros amigos han fijado su residencia en aquella capital calle del Marqués del Duero n.º 2 piso 1.º ofreciendo su nuevo domicilio á sus numerosos amigos de esta población.

Tenemos mucho gusto en enviar les nuestros saludos como testimonio de nuestras simpatías.

La nota oficiosa que publican los periódicos de Lisboa niega que existan negociaciones para ceder un puerto en el archipiélago de las Azores al gobierno de los Estados Unidos para convertirlo en depósito de carbón.

tan negociaciones para ceder un puerto en el archipiélago de las Azores al gobierno de los Estados Unidos para convertirlo en depósito de carbón.

Todos los Obispos de las colonias portuguesas se han adherido á la carta publicada por los preladados.

El general Roca, presidente de la República Argentina, ha enviado á la Reina el telegrama siguiente:

«El municipio bonaerense, la nación argentina y yo, recibimos vivamente emocionados la expresión de gratitud que nos envía aceptando amablemente el jarrón con que la Argentina ha querido expresar así su reconocimiento por la cordial acogida que la nación española y su reina hicieron á los marinos del buque «Presidente Sarmiento».

Particularmente agradezco la condecoración que se me ha dispensado honrándome con ella.»

De «La Última Hora» del martes último cortamos lo que sigue:

DE POLÍTICA

El «Correo de Ibiza» dice que en aquella isla se considera completamente segura la elección de diputado á favor del Sr. Tur y Palau.

En contra de la candidatura del Sr. Tur luchará seguramente la del adicto Sr. Román.

En Palma no se conocen todavía positivamente los nombres de los que formarán las candidaturas de las próximas elecciones de diputados á cortes.

Solamente á título de información publicamos las siguientes noticias que hemos oído circular con mucha insistencia:

Uno de los candidatos indiscutibles será el Sr. Moragues jefe de los weyleristas.

Como en este distrito no se puede elegir al Sr. Rosselló y como, según parece, D. Mateo Garau no ha aceptado el puesto que se le ofrecía en la candidatura del gobierno, se dice que la formarán el Sr. Moragues y dos candidatos cuneros.

Respecto de los partidos de oposición se sabe que presentarán su candidatura los señores Maura y Conde de Sallent acaso la presente también el conde de San Simón.

Los republicanos no han decidido nada todavía, debiendo celebrar pasado mañana una reunión para tomar acuerdos definitivos.

Ha sido proclamado candidato por el distrito de Zaragoza-Borja para las próximas elecciones de Diputados á Cortes, el conseqüente republicano D. Nicolás Salmerón y García, quien, según se asegura, tiene asegurado el triunfo por dicho distrito.

Si la sinceridad electoral preside las próximas elecciones, con toda seguridad podremos afirmar que el partido republicano tendrá una nutrida representación en las futuras Cortes, y esta será la prueba mas eficaz de la manera de sentir y obrar del cansado pueblo español.

Dicen de Barcelona que la Comisión de obreros que fué á Badalona para proponer que se declarasen en huelga los obreros de tranvía de vapor, viendo que algunos se resistían cuando iba á parar la máquina se tendieron sobre los railes diciendo: «Atrevoos á pasar por encima de nosotros». Se presentó una sección de la

Guardia civil que cargó contra los huelguistas quienes se refugiaron en las casas inmediatas.

Se efectuaron algunas detenciones.

Dícese que los delegados cubanos que se encuentran en Washington recibieron tales agasajos y un banquete que les dió el propio Mac-Kinley, que se han convenido á la idea de aceptar, como una necesidad ineludible, el protectorado americano.

El ministro de la Gobernación se propone introducir grandes economías en el ramo de Correos y Telégrafos, á cuyo efecto ha conferenciado con el Director del ramo, señalándole los capítulos y artículos en los cuales debe hacerse la reducción.

A pesar de esta economía, el señor Moret entiende que el servicio no se resentirá, pues aquella afectará solamente á capítulos que tienen una asignación excesiva.

Parece que la economía no ha surtido mal efecto en la Dirección general.

El señor Moret pretende conseguir que todos los servicios de su departamento se cumplan debidamente con el menor gasto posible.

Según noticias que se reciben de diferentes puntos del extranjero, té-mese que las huelgas de Barcelona y Madrid tengan resonancia en los principales puntos fabriles é industriales del extranjero en donde se comenta con mucho calor la actitud intransigente de las empresas poniéndolas en parangon con la conducta sensata y pacífica de los empleados, no obstante verse expuestos de continuo á los abusos de las compañías.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

El día diez de Junio próximo á las diez de su mañana tendrá lugar en la Plaza del Claustro de esta Ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 1, 2, 3, 5, 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 14 y 16 situadas en las galerías bajas de la misma, por el término de tres años y medio que empezará á contarse en primero de Julio próximo y terminará en 31 de Diciembre de 1904 y con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana rematándose cada una de dichas casetas por separado, bajo el tipo que se expresará en el acto de la subasta, no admitiéndose posturas que bajen de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga.—Mahón 3, Mayo, de 1901.—El Alcalde Presidente, P. A.—Francisco Tutzó.

Policia rural

Desde el día de hoy hasta nueva orden todos los escombros procedentes de obras que se efectúen en esta ciudad, se depositarán precisamente en el camino de Sta. María entrando por la carr tera de San Luis colocándolos de modo que no interrumpan el tránsito.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, quedando los contraventores conminados con la multa de cinco pesetas.—Mahón 25 de Abril de 1901.—P. A.—Francisco Tutzó.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA. Habiéndose presentado el mutuario don P. B. G. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño n.º 292 en solicitud de que se le entregue las alhajas pignoras sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha. Transcurrido el plazo citado quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose las alhajas al solicitante. Mahón 2 de Mayo de 1901.—El Vocal de Turno, Juan Morillo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 1:30.

En ésta ha ocurrido un choque de tranvías eléctricos de cuyas resultas hay siete heridos.

Uno de los tranvías que circulaban ayer fué apedreado por los huelguistas, dispararon también contra él dos tiros resultando un herido.

Los huelguistas de tranvías de Barcelona trataron de impedir la circulación de éstos promoviendo graves desórdenes.

Madrid 3, 10.

En Barcelona celebróse ayer un meeting electoral catalanista. Un grupo de libertarios armados de garrotes penetraron en el local repartiendo un manifiesto é interrumpiendo al orador. Los catalanistas salieron del meeting cantando los «Segadors». La policía los disolvió á viva fuerza resultando muchos heridos leves.

Madrid 3, 11.

En un teatro celebróse otro mitin reinando tal excitación de ánimos que se causaron grandes destrozos en el edificio.

En la carretera de Málaga hubo anoche una grave colisión entre los huelguistas y la benemerita y guardia municipal. Resultaron varios heridos y se hicieron varias detenciones.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap.
Industrial Mahonesa 00'00 00'00
Banco de Mahón . . 38'50 39'50
Eléctrica Mahonesa . 00'00 25'00
Soc. gen. Alumbrado 105'00 000'00
Maritima . . . . 00'00 00'00
Maquinista Naval . . 00'00 00'00
Oblig. municipales . . 68'50 00'00

Mahón 26 Abril 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 3, 8.
Barómetro 758'08
Viento N. flojito
Mar rizada
Cielo acelajado
Celajes y horizontes despejados.

AVISO

Se necesitan aprendices en el taller de platería de Feliciano González, calle S. Fernando n.º 39.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25,  
TALLERES: calle de San José, 69.

## Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALA, 68

**Capital social: 15.000.000 de pesetas**

PRESIDENTE:

Excmo. Sr. D. TRINITARIO RUIZ CAPDEPÓN, ex-ministro

VICEPRESIDENTES:

1.º, D. LUIS COLL DEL AMO, ABOGADO Y PROPIETARIO:

2.º, D. RUFINO GONZÁLEZ BENITO, ABOGADO Y PROPIETARIO

VOCALES:

Excmo. Sr. Marqués de Santa Ana, Abogado, Diputado á Cortes y propietario

Excmo. Sr. D. Vicente Romero Girón, Abogado, Diputado á Cortes y propietario

Excmo. Sr. D. Eduardo Moreno, Inspector del Cuerpo de Ingenieros de Montes y propietario

D. Andrés Paredes Sánchez, Abogado y propietario

D. José Peláez Urquina, Abogado y propietario

D. José Machi, Catedrático de la Facultad de Medicina y propietario

D. Pablo Surá Rull, Abogado

D. Manuel Martínez Fernández, propietario y fabricante

DIRECTOR GERENTE:

Excmo. Sr. MARQUES DE ALTA-VILLA

## SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegación para Cataluña y Baleares: Ancha 5, pra.—BARCELONA.

Agente en esta población D. Miguel Thomás calle Cardona y Orfila, 30.

## Queso de Bola de Monte-Toro

A noventa céntimos los 400gramos, por piezas á 85 céntimos. Unico depositario el establecimiento «La Vid».

3 ARRAVALETA 3

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover n.º 7. Informarán, Cos de Gracia, 74.

## SUBASTA

El día 26 de Mayo próximo se venderán en licitación privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás número 9 de Alayor.

Otra casa calle de S. Juan n.º 20 de idem.

Otra casa calle del Melians n.º 85 de idem.

Otra casa en la propia calle n.º 93 de idem.

Una viña en Biniatran término de Alayor.

20 participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Tres acciones de la fábrica Industrial Mahonesa

Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Orfila calle de la Reyna número 38 de Alayor.

## EN VENTA

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta ciudad, señalada con el número 53.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones, situada calle Prieto y Cules 39.

Para informes Mureras 23.

# PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FÁBRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRINCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

### CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.

Superior : extra » con un poco color.

Primera : Sémola y demás materiales superiores.

Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos; recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint" del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.